
СЛОЖНЫЕ СЛУЧАИ НАПИСАНИЯ Н/НН В СУФФИКСАХ

1. Повторение известных правил правописания н/нн в разных 
частях речи из программы 6-7 классов:

В суффиксах страдательных причастий и отглагольных прилагательных

Как их различать?

А) причастие обозначает действие, а прилагательное – качество,

Б) причастие может иметь при себе зависимые слова, поддерживающие 
значение действия, а прилагательное - нет



нн н
- полные страдательные причастия прошедшего времени от глаголов 

совершенного вида: выполненная работа (что сделать? выполнить); 

решённая задача (что сделать? решить), в большинстве случаев имеют 

приставку, кроме не;

- от глаголов несовершенного вида, если имеют при себе 

пояснительные слова и образуют причастный оборот: крашенный 

рабочими пол; сравни: крашеный пол – отглагольное прилагательное;

- в прилагательных, образованных от приставочных глаголов: 

поношенное пальто, ускоренный темп;

- в кратких прилагательных, образованных от полных прилагательных, 

в которые перешли страдательные причастия прошедшего времени: 

девочка воспитанна  (ей привиты хорошие манеры – качество девочки); 

сравни: девочка воспитана своими родителями, (благодаря действиям 

со стороны родителей); ученики взволнованны (неспокойны)

- отглагольные прилагательные, образованные от глаголов 

несовершенного вида: крашеный пол (что делать? красить), 

бешеный, жареный, варёный.

Исключения: желанный, невиданный, негаданный, нежданный, 

неожиданный, неслыханный, нечаянный, обещанный, 

священный и некоторые малоупотребительные слова;

- в суффиксах кратких страдательных причастий: работа 

выполнена; вещь брошена, книга прочитана, слово сказано;

 



В суффиксах прилагательных, 
образованных от существительных

нн н

- если прилагательные образованы от 

существительных с основой на н: сонный 

(сон), лунный (луна), каменный (камень);

- в суффиксах –онн-, -енн-: станционный, 

лиственный (исключение: ветреный);

- в кратких прилагательных пишется 

столько же букв н, сколько и в полных: 

место пустынно (пустынное). 

- в суффиксах –ин-, -ан-, -ян-: тополиный, 

кожаный, овсяный (исключения: 

оловянный, деревянный, стеклянный)



В наречиях на –о и –е пишется столько же н, сколько 
в прилагательных и причастиях, от которых они 

образованы

нн н

Говорил увлечённо (от увлечённый),

вёл себя естественно (от естественный)

Одевался безвкусно (от безвкусный),

воевал бесстрашно (от бесстрашный)



2. Знакомство со сложными случаями написания н/нн в суффиксах

нн н
- в словах с суффиксами –ова-, -ёва-: организованный, ненадёванный, 

балованный, газированный. Примечание: в словах кованый, жёваный, 

клеваный нет суффиксов –ова-, -ёва-;

- в прилагательных, образованных от существительных на –мя: 

пламенный (пламя), временной (время);

- на стыке двух морфем имени существительного или частей 

сложносокращённого слова: малинник (малин+ник), сонник (сон+ник), 

юннат (юный натуралист);

- в сложных прилагательных во второй части, если в самостоятельном 

прилагательном, образующем вторую часть сложного, имелось нн: 

высокообразованный (образованный), свежеиспечённый (испечённый);

- в сложных прилагательных в первой части, если эта часть образована 

от самостоятельного слова, имеющего нн: общественно-политический 

(общественный): но: вагоностроительный (от строить вагоны)

- в прилагательных с основой на н, не имеющих суффикса н: свиной, юный, 

багряный, осиновый, румяный, синий, зелёный и др.;

- в существительных и наречиях, образованных от основ прилагательных, 

оканчивающихся на букву н: ветреник, ветреность, ветрено (от ветреный); 

бешено (от бешеный); путаник, путано (от путаный);

- в сложных однокоренных словах типа читаный-перечитаный, 

обозначающих высокую степень качества: глаженый-переглаженый, 

стираный-перестираный, хоженый-перехоженый



3. Выполнение практических заданий по теме урока

С помощью словообразовательного анализа объясните правописание имён 
прилагательных, имеющих в своём составе сочетание ин:

• Овчи…ый полушубок 

• Оси…овый лист 

• Дли…ый путь 

• Были…ый богатырь 

• Стари…ый перстень 

• Гости…ая комната 

• Карти…ая галерея 



Ответы

• овч+ин+н+ый – овчина – овца: ч//ц

• осин+ов+ый – осина

• длин+н+ый – длина

• был+ин+н+ый – былина – быль

• стар+ин+н+ый – старина – старый

• гост+ин+ая

• картин+н+ая



В какой строке во всех словах пишется нн?

А) кова…ый сундук, на стари…ый лад, закалё…ая сабля;

Б) безымя…ая звезда, маринова…ый огурец, расплетё…ые косы;

В) полуде…ый час, ветре…ый день, величестве…ая осанка;

Г) ю…ый спортсмен, неизме…ое меню, поноше…ое пальто.



Ответы

А) кованый сундук, на старинный лад, закалённая сабля;

Б) безымянная звезда, маринованный огурец, расплетённые косы;

В) полуденный час, ветреный день, величественная осанка;

Г) юный спортсмен, неизменное меню, поношенное пальто.



Объясните разницу в двояком правописании слов, 
объяснив их значение с помощью синонима и 

определив часть речи:

1. Группа организована 

2. Группа организованна 

3. Спортсмены были уверены в победе 

4. Ответы студентов были уверенны 



Ответы

1. Группа организована -  создана – краткое причастие

2. Группа организованна - дисциплинированна – краткое качественное 
прилагательное с суффиксом –ова-

3. Спортсмены были уверены в победе - убеждены – краткое причастие

4.  Ответы студентов были уверенны - смелы – краткое качественное 
прилагательное, образованное от приставочного глагола уверить



Выписать слова с н, нн и распределить их в таблице 
по правилам:

На крашеный пол ссыпали конопляное семя. Белёные стены комнаты были 
увешаны суконными сумками. А вьюга с рёвом бешеным стучит по ставням 
свешенным. Скошенная трава, драгоценные дары, соболиная шапка, ковры 
вычищены, истинная правда, пересыпаны снегом, кожаный портфель, 
завершённая работа.

Отглагольное 

прилагательное

Причастие от 

глагола 

совершенного вида

Краткое причастие Прилагательное с 

суффиксами ин, ян, 

ан

Прилагательное от 

существительного с 

основой на н

     



Ответы

Отглагольное 

прилагательное

Причастие от 

глагола 

совершенного 

вида

Краткое 

причастие

Прилагательное с 

суффиксами ин, 

ян, ан

Прилагательное от 

существительного с 

основой на н

крашеный 

бешеным

белёные

свешенным

скошенная

завершённая

увешаны

вычищены

пересыпаны

конопляное

соболиная

кожаный

суконными

драгоценные

истинная


